

[16-30] ABRIL 2024



Valladolid



Archidiócesis

AÑO JUBILAR
**VENGA
TU REINO**

VALLADOLID
2023 - 2024



- **NUESTRO ARZOBISPO** [3]_ Todos amados. Todos llamados. (carta pastoral)
- **ACTUALIDAD DIOCESANA** [4]_ EL GESTO DE MARCAR LA 'X' PARA AYUDAR E INVERTIR EN LOS DEMÁS
- **SEMANA SANTA** [6-7]_ LOS RECUERDOS: LAS IGLESIAS EN EL CORAZÓN COFRADE
- **AÑO JUBILAR** [10-12]_ LA RESURRECCIÓN QUE BROTA DESDE EL CORAZÓN DE JESÚS

Domingo de la
Misericordia
en Año Jubilar
[Página 5]

Entidades de la Iglesia celebran el apoyo para regularizar a las personas extranjeras

La Conferencia Española de Religiosos (CONFER), Cáritas, el Departamento de Migraciones de la Conferencia Episcopal Española y la Red de Entidades para el Desarrollo Solidario (REDES) celebran el apoyo mayoritario de los grupos políticos en la votación sobre la toma en consideración de la ILP (Iniciativa Legislativa Popular) para la regularización extraordinaria de personas migrantes.

Este paso permite dar continuidad al recorrido parlamentario de esta proposición de ley, dando respuesta a una reivindicación con un sólido respaldo social. Con el inicio de este nuevo período de debate, reflexión y enmiendas, confiamos en que las futuras negociaciones estén marcadas por la búsqueda de consensos para

abordar con responsabilidad una realidad que ha de ser tratada como una cuestión de Estado.

Las entidades firmantes encomiendan a todos los partidos políticos a aprovechar esta ocasión histórica para finalizar este proceso con la aprobación de una regularización que procure una autorización de residencia y un marco de derechos para las aproximadamente 500.000 personas que se encuentran actualmente viviendo en nuestro país en situación administrativa irregular.

La ILP sobre la regularización extraordinaria de personas extranjeras es fruto de un proceso iniciado desde la sociedad civil en el año 2021, y que ha contado con el respaldo, a través de sus firmas, de más de 700.000 personas y de 900 organizaciones.



IGLESIA EN VALLADOLID ÉPOCA II
[16-30] ABRIL 2024

Edita: Archidiócesis de Valladolid • Delegación de Medios de Comunicación Social • Teléfono 983.217.927 • C/ San Juan de Dios, 5 • 47003 Valladolid • **Equipo DMCS:** Jesús García Gañán • Javier Burrieza • Luis Jaramillo • **Elaboración IEV:** Luis Amo • mcs@archivalladolid.org • **Colaboradores:** Javier Burrieza • Jesús García • Juan C. Plaza • José M^o Borge • Cáritas • Antonio Pelayo • P. Juan Molina • COF Diocesano (D. Velicia) | • Pedro Chico **Fotografías:** Ángel Cantero | **Hemeroteca:** Pilar Andrino • **Suscripciones:** Amparo González | **Imprime:** Imprenta MAAS **Depósito Legal:** VA-410-2002 | **ISSN:** 1696-7127

Sello de portada

Marcar la 'X' de la Iglesia en tu declaración de la renta es un gesto que no supone nada para ti y que lo es todo para muchos: por tantos que necesitan tanto. No tiene coste alguno en tu declaración. Ni pagarás más, ni te devolverán menos. Y estarás ayudando a más de cuatro millones de personas. Es una labor que nace de la misión evangelizadora de la Iglesia, y que hace que surjan miles de voluntarios para atender a quien lo necesita.

'Un viaje por tantos' es el lema elegido este año para la campaña de la renta, por el que 15 personas que no marcaban la 'X' se subieron en febrero a un bus para conocer cómo asiste y acompaña la Iglesia.

El director de la Oficina de Sostenimiento de la Conferencia Episcopal Española, José María Albalad, explica en 'ECCLESIA al día' que se trata de una campaña en la que se ha tratado de "romper barreras y salir al encuentro", en este caso los quince declarantes que han conocido durante cinco días la realidad de las parroquias y proyectos sociales y asistenciales concretos de algunas diócesis de la zona centro de nuestro país. "Ofrecimos un viaje al corazón de la Iglesia con una visión integral. Recibimos 202 solicitudes de la que hicimos el casting para seleccionar a quince", comentó.

Son noticia



Luis Miguel González Sastre ▼

Este sacerdote vallisoletano ha sido nombrado nuevo vicario episcopal de la zona rural tomando posesión de su cargo a finales de abril en un sencillo acto celebrado en el Centro de Espiritualidad. Esta celebración contó con la presencia del arzobispo, Luis Argüello, y el resto de miembros del Consejo de Gobierno de la Diócesis. Fue misionero durante varios años en República Dominicana y es párroco de varios municipios del entorno de Cogeces del Monte y Sardón.

Guillermo Camino ▼

El párroco de la localidad de Zaratán ha sido designado como nuevo consiliario de la Junta de Cofradías de Semana Santa cargo hecho público en el Salón del Trono en presencia de las directivas de todas las cofradías penitenciales. Toma el relevo de Manuel Fernández Nardos, quien fue designado en 2012 pero que continuará al frente de la delegación de Religiosidad Popular. Su primer reto es "ser fiel" a su nueva encomienda y ser capaz de "transmitir la proyección de comunión que el obispo desea".





Don Luis J. Argüello García,
arzobispo de Valladolid



Todos amados Todos llamados

En este tiempo de Pascua seguimos queriendo acoger en plenitud la vida bautismal. La vida misma de Dios que se nos da y nos permite vivir en fe, esperanza y caridad. En el año jubilar del Corazón de Jesús seguimos adentrándonos en la búsqueda del tesoro escondido en nuestro corazón. Uniendo ambas perspectivas quiero fijarme, en esta carta dirigida a todos los cristianos de la Iglesia que peregrina en Valladolid, en el tesoro escondido de la vocación. La fe nos permite una mirada nueva sobre la realidad y sobre nosotros mismos para caer en la cuenta de que hemos sido amados, que hemos sido llamados a la vida y llamados a una misión. Hemos sido amados y llamados, por eso vivimos. Esta perspectiva da la vuelta a uno de los axiomas fundamentales de la Modernidad: "pienso, luego existo". Es más verdad, queridos amigos, "soy llamado, soy amado, por eso vivo".

Así hizo gritar el papa Francisco a los jóvenes reunidos este verano en Lisboa en la Jornada Mundial de la Juventud. Hizo gritar a todos en aquella colina: "soy amado, soy llamado". Por eso con esperanza podemos invitar a vivir la vida como vocación en la Jornada Mundial de oración por las vocaciones que la Iglesia celebra en el tiempo de Pascua en el domingo del Buen Pastor. Sí, es posible proponer la vida como vocación porque responde al tesoro escondido en nuestro corazón. Por eso estamos llamados a un ejercicio de caridad, el tercer don de la vida teológica que se nos da desde el día de nuestro bautismo. Esta acción caritativa nos la proponemos en la Iglesia, de una forma especial en la Iglesia de España desde ahora hasta febrero del año 2025 en el que se realizará un gran Encuentro Nacional sobre la Iglesia como asamblea de llamados, sobre la vida vivida como vocación. Insisto el ejercicio caritativo de promover lo que llamaba Juan Pablo II una "cultura vocacional". La Iglesia es asamblea de llamados y todos, todos, todos, como gritaba Francisco en Lisboa, tenemos vocación, somos vocación, somos una misión. Para ello la acción caritativa tiene que despejar los oídos del corazón para que se descubra el tesoro escondido; el propio pueblo de Dios, asamblea de llamados, tiene que tomar conciencia de que es una Iglesia convo-

cada, una Iglesia congregada, una Iglesia enviada.

Esta acción de promover la vida como vocación, que es constitutiva de la vida misma de la Iglesia, supone al mismo tiempo un servicio a la sociedad, porque lo que predomina hoy es el "hombre sin vocación". Se ha subrayado tanto el protagonismo de la libertad, de la autonomía, de la independencia que cada cual quiere construir su propia vida desde sí mismo y para sí mismo. El hombre sin vocación pulula, va dando vueltas de un sitio a otro, eso sí movido por los impulsos más inmediatos, por los estímulos que le llegan especialmente desde la sociedad de consumo, pero sin un horizonte. Entronizados los derechos,

¿quién tiene deberes, de dónde surge el deber de amor? para responder a las llamadas que nos hacen los derechos de los hambrientos o de los que están en guerra o de los que están solos o de los que no conocen siquiera la buena noticia del Evangelio. Por eso promover la vida como vocación, dando la vuelta a la concepción antropológica triunfante en el final del mundo moderno, es un gran servicio que la Iglesia puede hacer a la sociedad, situando así la libertad entre la llamada que recibimos de lo que nos rodea –personas, acontecimientos históricos– y del bien del amor que también desde dentro de nosotros mismos nos atrae y nos convoca a vivir de una forma distinta.



También el papa Francisco, en el encuentro con jóvenes universitarios en Lisboa, dijo: "la antropología está en el corazón de la economía y de la política". Cuántas veces anhelamos una política diferente, una economía más justa, al mismo tiempo que seguimos defendiendo las propuestas antropológicas de la autonomía y del individualismo. Promover la cultura vocacional es algo prioritario en la vida de la Iglesia y ofrecer esta propuesta de vida como vocación quizás sea uno de los mayores servicios que la Iglesia pueda ofrecer a nuestra sociedad en este momento de gran transición en tantos órdenes de la vida.

Pidamos en este domingo de oración por las vocaciones en todo el mundo que el Señor nos haga descubrir a todos y a cada uno de nosotros que vivimos, porque hemos sido amados, por qué hemos sido llamados y que nuestra vida se descifra como don y como misión.

Seguimos diciéndonos: feliz Pascua, queridos hermanos.

El gesto de marcar la 'x' para ayudar e invertir en los demas

“Somos la entidad nacional que más cerca está de todos los ciudadanos” señala Jesús Fernández Lubiano · Un total de 126.230 declaraciones tenían marcada en la campaña anterior la casilla a favor de la Iglesia Católica en Valladolid

Un sencillo gesto, marcar una X en la declaración de la renta, aporta un granito más de arena a la ingente labor que desde la Iglesia se realiza desde diversos ámbitos: casas de acogida para personas sin hogar, centros de ayuda para mujeres víctimas de violencia, reinserción de personas en exclusión social y un largo etcétera. Realidades que muchos ciudadanos desconocen y que en este 2024, el Secretariado de Sostenimiento de la Conferencia Episcopal Española, ha dado a conocer a través de la iniciativa 'Un viaje por tantos'.

Punto de partida de la campaña de la renta, que ha permitido a 15 viajeros (ninguno marcaba la X a favor de la Iglesia en su declaración), conocer de primera mano la labor espiritual y social que se desarrolla diariamente desde la Iglesia. En el caso de esta experiencia, el 73% de las personas que no marcaban la X en su declaración han cambiado de opinión al conocer de cerca la situación.

En el día que arrancó la campaña de la renta, el vicario, Jesús Fernández Lubiano, acompañado del ecónomo, José María Conde, el director de Cáritas diocesana, Guenther Eduardo Boelhoff, y el laico de la Comisión de Sostenibilidad, Ignacio Ramos, presentaron los resultados de 2023.

Durante la celebración de esta campaña, los ciudadanos tenemos la libertad de marcar la casilla de la Iglesia Católica o la de Fines Sociales para que posteriormente se pueda invertir en distintos fines: el anuncio del Evangelio, la celebración de los Sacramentos, la atención pastoral a los fieles y ayudar a los pobres. Marcar la doble X, es un ejercicio de democracia fiscal, que te permite decidir en qué quieres que se emplee el 1,4% de tus impuestos. Se pueden marcar simultáneamente las casillas de la Iglesia católica y otros fines de interés social. Si dejamos la casilla en blanco, el Estado es el que decide por nosotros esa pequeña cantidad.

“Somos la entidad nacional que más cerca está de todos los ciudadanos”, teniendo en cuenta que la Iglesia Católica, “está presente hasta en los rincones más arrinconados de la geografía española”, como así ha concretado en su comparecencia Jesús Fernández Lubiano. Una afirmación que pone de manifiesto el acompañamiento y apoyo



El vicario con el ecónomo, Jesús Fernández Lubiano y José María Conde, junto a Guenther Eduardo Boelhoff e Ignacio Ramos.

10 motivos para señalar la 'x'

1 Es una forma sencilla de colaborar con la Iglesia. Basta con marcar una 'X' en la casilla de la Iglesia. Si hemos recibido el borrador en casa, se debe comprobar que la casilla está marcada.

2 No te costará nada porque no te van a cobrar más por la declaración al marcarla ni te van a devolver menos.

3 Demuestra el compromiso a la Iglesia y a la actividad que realiza.

4 Es una de las pocas que podemos decidir sobre nuestros impuestos. Si la dejamos en blanco, es el Estado el que decide por nosotros sobre esa pequeña cantidad de dinero.

5 Demostramos a la sociedad que son muchos los que valoran la labor que realiza la Iglesia. El perfil de las personas que marcan la 'X' de la Iglesia es muy diverso. Todos forman parte de la comunidad Xtantos.

6 Marcando la 'X' se ayuda a sostener a la Iglesia en el desarrollo de sus actividades: mantenimiento del clero, anuncio del evangelio, vivencia de la fe y una inmensa labor asistencial que desarrolla en España y en todo el mundo.

7 Supone decir "sí" a la libertad religiosa, consagrada en la Constitución Española y a su ejercicio pleno y efectivo en una sociedad plural y democrática.

8 Es una decisión libre y democrática que no perjudica a nadie. Se pueden marcar simultáneamente las casillas de la Iglesia católica y la de fines sociales.

9 Es el dinero mejor invertido. En la Memoria Anual de Actividades de la Iglesia, cada año se puede conocer en qué emplea ésta sus recursos.

10 Para los no católicos o no practicantes, marcar la casilla supone también reconocer el papel que la Iglesia tiene en la sociedad española, especialmente con los más necesitados.

de la institución eclesial, allá donde sea necesaria.

Continuamos en aumento. Tal y como ha explicado el ecónomo de la diócesis, José María Conde, la pasada campaña “aumentaron en 2.603 los contribuyentes que marcaron la casilla a favor de la Iglesia en Valladolid”, llegando a alcanzar las 126.230 declaraciones. Datos que se traducen en

más de cuatro millones y medio de euros. Es decir, 465.000 euros más que en el ejercicio anterior.

Cáritas cree en los ciudadanos. Cáritas recibió el pasado año en Valladolid 434.118 euros con cargo a la casilla de Fines Sociales y 100.000 más a través de la casilla a favor de la Iglesia que permitió ayudar a 4.792 personas en riesgo de exclusión.

• **Vigilia por la vida**

El arzobispo de Valladolid, Luis Argüello, presidió el lunes 8 de abril en la Catedral la celebración eucarística en la solemnidad por la Anunciación al tiempo que bendijo a las madres embarazadas en un símbolo de la vida como buena noticia organizado por el Arzobispado y Evangelium Vitae.



La Fe y la Vida

Jesús García Gañán, sacerdote



En búsqueda del silencio

En la vida cristiana es muy importante el silencio. Generalmente nos suele costar mucho guardar silencio y hacer que dentro de nosotros no haya demasiados ruidos. La Beata Teresa de Calcuta decía que Dios habla en el silencio del corazón, no en la cabeza. Es importante que en nuestro día a día hagamos un tiempo de silencio para caer en la cuenta de todo aquello que Dios quiere decirnos. Así, el silencio es un auténtico camino de búsqueda, que nos invita a descalzarnos ante Dios descubriendo su presencia amiga y entrañable para nosotros. Cuando en nuestro corazón hay silencio, podemos escuchar mejor las llamadas de Dios y nuestra respuesta se hace más auténtica y verdadera, porque Él siempre habla y habita en lo más profundo de nuestro ser.

El silencio, podríamos decir, es el eco de la presencia del Señor en nuestra vida. Hay algunos actos de piedad que piden de nosotros silencio: los ejercicios espirituales, los retiros, los ratos de oración ante Jesús sacramentado... Es bueno que al menos una vez al año busquemos un tiempo para estar, de manera especial, más cerca de Jesús y dedicarle un poco más de tiempo que de costumbre. Nuestro arzobispo, recordaba en la Misa crismal hace unas semanas, que incluso una vez al mes es bueno poder realizar un retiro de unas horas que nos ayude al descanso y al trato sosegado con el Maestro.

Igualmente, es muy importante que en nuestras parroquias, cultivemos un clima de silencio y oración. En nuestro mundo hay muchos ruidos; el día a día, con el trajín de los trabajos y actividades pide de nosotros buscar, de vez en cuando, tiempos para hacer silencio y dejar que Dios nos inunde con su paz y la serenidad que solo Él puede regalarnos. El momento posterior a la comunión, en nuestras eucaristías, ojalá sea aprovechado para establecer un diálogo íntimo, sincero y silencioso con nuestro Dios, que viene a nuestro corazón para inundarnos de la vida nueva que nace de su costado abierto. Que busquemos el silencio, tengamos alerta el corazón, contemplemos y adoremos a nuestro Dios, y sintamos los latidos de su propio corazón de amor.

Procesión conmemorativa del sacramento de la Misericordia

La Catedral y el Santuario acogen esta festividad organizada por la Sociedad del Sagrado Corazón de la Divina Misericordia en pleno Año Jubilar

Como en años anteriores, desde 2011, la Fiesta de la Divina Misericordia se celebra en Valladolid siempre con gran solemnidad con la participación de gran número de fieles y la abundancia de confesiones. Primero fue en la Basílica-Santuario de la Gran Promesa, y, desde 2013, en la Catedral, presidida por Luis Argüello. Desde 2014, a la Eucaristía le sigue la procesión con el cuadro de la Divina Misericordia. Por consejo de don Luis Argüello, entonces Vicario General, este desfile consiste en una peregrinación orante -se reza y se canta-, y concluye en el Santuario de la Gran Promesa con el rezo de las Vísperas del Segundo Domingo de Pascua. Con Julio de Pablos como consiliario de la Asociación de la Divina Misericordia (Sociedad Sagrado Corazón de la Divina Misericordia), así nombrado por el cardenal Ricardo Blázquez, las Vísperas del II Domingo de Pascua son cantadas.

La Asociación adquirió en 2019 la escultura del Inmaculado Corazón de María de Fátima, que fue portada a hombros por cofrades de la Venerable Orden Tercera-Santa Cruz Desnudaacompañ a su Divino Hijo durante el recorrido procesional, que tiene lugar a continuación del rezo de la Coronilla. La Seo Metropolitana se llenó de fieles para seguidamente procesionar hasta la Basílica.



Fiesta de la Divina Misericordia celebrada en la Catedral.

Las iglesias: el corazón cofrade

La Santa Iglesia Metropolitana Catedral se convirtió en pleno Año Jubilar en casa para presbíteros, cofrades y pueblo con múltiples celebraciones · Los templos diocesanos o penitenciales también se reinventaron y acogieron múltiples actividades

Naturales y forasteros han comprobado este año en primera persona cómo es la vida cofrade más allá de los desfiles procesionales. La adversa meteorología ha motivado que muchas personas, cofrades de número y cofrades de acera, hayan compartido más momentos litúrgicos y espirituales que otros años haciendo ver al tiempo que las cofradías, los jóvenes y mayores cofrades, son parte esencial de la Iglesia en Valladolid y que aunque su labor más vistosa es la procesional lo cierto es que cada vez es más visible su tarea social, espiritual y caritativa. Porque cofradía penitencial

de Valladolid, mayoritariamente, es trabajo de todo el año, labor de ayuda al propio y al ajeno necesitado de dinero, comida, trabajo o de consuelo.

Y su máxima expresión artística y de fe en sus sedes canónicas ha sido seguida especialmente este año por miles de personas que en muchos casos han descubierto templos, la logística de las cofradías para prepararse al salir a la calle o simplemente se han visto sorprendidos por la religiosidad popular en torno a este movimiento cofrade y también en relación a todos los cultos celebrados los días de Semana Santa por las innumerables iglesias vallisoletanas con la preceptiva colocación

del monumento y, por ende, cómo muchos vallisoletanos y turistas han recuperado la tradicional ruta de la visita a las siete iglesias originando de esta manera las oraciones ante el Señor.

Han sido muchísimas visitas, la presencia de presbíteros, religiosos, fieles, turistas... Unas visitas encabezadas este año por el representante papal en España: el nuncio apostólico, Bernardito Auza, quien admiró los oficios religiosos en la Catedral, la Procesión General de la Pasión del Viernes Santo, pero sobre todo la fe que mueven los templos y las cofradías aunados en una tradición con más de cinco siglos: la Semana Santa de Valladolid.

• Santa Iglesia Catedral

La Seo empezó su actividad de Semana Santa con el pregón del periodista Luis Jaramillo el 15 de marzo. Y hasta el día 31, Domingo de Resurrección, numerosa actividad litúrgica y cofrade como la Bendición de los Ramos, la Misa Crismal, la Misa Coena Domini, los Santos Oficios... El Jueves Santo por la tarde y por la noche recibió la representación de varias cofradías para hacer Estación de Penitencia ante el Santísimo. Con más o menos audiencia, según el acto, las celebraciones de esos días acaparó la atención de naturales y visitantes.



• Siempre abierto

Las adversas condiciones meteorológicas motivaron que las cofradías realizaran sus actos penitenciales en el interior de sus templos acompañados de muchísimos fieles que se adaptaron a las nuevas circunstancias. En las fotos rezo del Ejercicio Público de las Cinco Llagas de la Pasión en la Iglesia de Santa Isabel de Hungría y oración en la tarde del Jueves Santo por parte de la Orden Franciscana Seglar. Y así todas las sedes de cofradías.



• **Respaldo vaticano a la Valladolid con el nuncio apostólico del Papa en España**

Monseñor Bernardito Auza estuvo en la capital vallisoletana Jueves y Viernes Santo asistiendo a varios actos penitenciales y, ante los chaparrones, visitó templos cofrades como a los Franciscanos en Santa Isabel, las Siete Palabras en Santiago, las Angustias en su penitencial, la Sagrada Pasión en San Quirce y Santa Julita o los Nazarenos en Jesús. También asistió a la Procesión General del Viernes Santo desde la tribuna del Consistorio.



• **Comunicación**

El prelado participó en la hermandad radiofónica entre COPE y ONDA CERO con sus programas de Semana Santa El Hachón y El Llamador para entrevistar al pregonero. Luis Argüello también estuvo en el podcast Hermanos Cofrades.

• **Pleno de Palacio**

El arzobispo de Valladolid, Luis Argüello, junto con el vicario general, Jesús Fernández Lubiano, presidió el tradicional Pleno de Palacio que reunió a todas las hermandades penitenciales de la capital en el denominado Salón del Trono del Palacio Arzobispal. Junto a ellos, el presidente de la Junta de Cofradías de Semana Santa de Valladolid, Miguel Vegas, y la secretaria de la entidad, Beatriz Pérez, así como el resto de equipo directivo.



CONFIRMACIONES

- San Juan Evangelista, Arroyo



- Parroquia NS de Guadalupe



- Parroquia de Santiago, Cigales



- Parroquia Asunción, Laguna



Esperanza y vida con la Cruz de Mosul

La delegación de ACN Valladolid organiza una peregrinación por parroquias con esta cruz rescatada de la ciudad iraquí como ejemplo de la persecución



Cruz de Mosul en el Seminario, en la Parroquia de la Asunción de Laguna y en la Cofradía de la Precios

El año Jubilar del Corazón de Jesús trae a la Diócesis de Valladolid como fruto del compromiso de un grupo de laicos que forman la nueva delegación de la fundación pontificia Ayuda a la Iglesia Necesitada (ACN) en Valladolid. Siguiendo el deseo del arzobispo se quieren llevar a cabo actividades periódicas para orar, difundir el conocimiento de ACN y sensibilizar sobre la realidad de los cristianos perseguidos en el mundo y apoyarles.

En este marco, la delegación ha organizado una peregrinación por parroquias de la conocida como 'Cruz de Mosul'. Se trata de una cruz rescatada de una iglesia de la ciudad iraquí de Mosul, de la llanura del Nínive, que fue tomada por los yihadistas del Estado Islámico. Esta cruz profanada es un ejemplo visible de la persecución a la pequeña comunidad cristiana de Irak.

Del 22 de marzo al 15 de abril la 'Cruz de

Mosul' está protagonizando diferentes convocatorias como un Vía Crucis en la unidad parroquial San Ildefonso-Sagrada Familia; un Vía Crucis en el Seminario Diocesano; misa y adoración en la parroquia Asunción de Nuestra Señora de Laguna de Duero; acto de oración-testimonio ante el Arzobispado de Valladolid durante la Procesión del Santísimo Cristo de la Preciosísima Sangre y María Santísima de la Caridad que por la lluvia se suspendió; Vía Crucis y adoración en la unidad parroquial San Juan Bautista y Santa M^a Micaela; Hora Santa en el Santuario; Vía Lucis en San Ildefonso-Sagrada Familia; oración-testimonio con los jóvenes en San Pedro-Santa Clara; misa en La Antigua; Vía Lucis en San Juan; Hora Santa en la iglesia San Juan Pablo II; Vía Lucis en la parroquia Nuestra Señora de Prado; vigilia en las Dominicas francesas o, el 13 de abril, procesión de la Catedral al Santuario durante el Jubileo de Jóvenes.

- **Laguna de Duero.** Rosario con imagen peregrina Padre Hoyos.



- **Bocigas.** Centenario de la Coronación de la Virgen de la Soterraña.



- **Llano de Olmedo.** Centenario Virgen de la Soterraña de Olmedo.



Desde Tierra de Pinares

Juan Carlos Plaza, sacerdote

Parroquias vivas



Durante el tiempo litúrgico de la Pascua el Evangelio nos presenta episodios de aparición, es decir, Jesús Resucitado se aparece a personas. Tal y como anunció a sus apóstoles - mientras recorrían con Él, Galilea (cf. Mt 17, 23) - resucitó al tercer día.

Estas apariciones y encontrar el sepulcro del Señor vacío, serán los fundamentos de la fe de los apóstoles. Jesús de Nazaret, el Jesús histórico, y el Cristo de la fe son la misma persona: Jesucristo, Dios y hombre a la vez. La Resurrección del Señor da sentido a nuestra vida cristiana, pues no seguimos a un muerto, sino a Jesucristo luz de luz, vivo y dador de vida, y que además permanece vivo hasta nuestros días, por el Espíritu que cohabita en Él y en Dios Padre.

Las mujeres son las que se encontraron el sepulcro vacío (Lc 24, 3); no encontraron el cuerpo del Señor Jesús. Esta imagen puede ser un buen símil para que nosotros, Iglesia, podamos vernos reflejados. Seamos parroquias vivas, abiertas, con buen olor de Dios, vacías de muerte, llenas de Espíritu y con abundancia de vendas para curar. Comunidades, cuyos miembros, nos sentimos parte de un Todo. Juntos, unidos el Cuerpo y la Cabeza, con experiencias fundantes que, junto a otras experiencias que vamos “adquiriendo”, al lado de otros hermanos y la humanidad entera, nos animan a vivir nuestra fe y a ser testigos de esperanza con propuestas convincentes que parten de la alegría por creer.

Sí, es cierto, muchos de nuestros templos están permanentemente cerrados. La mayoría de nosotros no disponemos de la infraestructura que nos gustaría para poderlos mantener más tiempo abiertos. Pero lo que es cierto es que la parroquia comienza a ser abierta por su templo: al menos por tener la oportunidad de entrar en la iglesia y poder hacer una visita al Señor, sentarse en medio del silencio, buscar la paz, la luz, etc. Incluso tener la posibilidad para poder hablar con un miembro de la comunidad, alguien que escuche, acoja y transmita la alegría por creer. Ojalá los sacerdotes pudiéramos dedicar más tiempo al ministerio de la reconciliación para vendar heridas, disipar dudas, y en el nombre del Señor dignificar lo que el pecado nos postra.

Iglesias ventiladas, como animó a San Juan XXIII a convocar el Concilio Vaticano II, para que entre un aire fresco, el viento del Espíritu que nos renueve en cada momento.

A cualquier parroquia le debería preocupar en la conciencia seguir en el sepulcro. Tantos hermanos nuestros viven sin fuerza, sin luz y sin el consuelo de la amistad con Jesús, sin una comunidad que les sostenga y sin un horizonte que les dé sentido y vida (cf. EG 49). Y seguir en el sepulcro también es hacer lo de siempre, con las mismas personas, con los mismos medios, con las mismas palabras y con los mismos hechos. ¡Ánimo!, si nos dejamos, es el Espíritu en el que nos empujará a ser una Iglesia misionera: hacia dentro y hacia fuera.

La resurrección que brota desde el Corazón de Jesús

Grupos religiosos, familias y otras organizaciones acuden al Santuario Nacional en tiempo de Pascua para renovar su fe • Todos buscan experiencias y emociones en el Año Jubilar

Y con la alegría de saber que Jesús nos ha amado y nos ama tanto, que ha venido al mundo y ha vencido a la muerte para que nosotros tengamos vida, y la tengamos en abundancia en Él, que es la vida y que se ha hecho nuestro alimento de vida. En estos días pascuales contemplando las llagas de Jesús resucitado, especialmente la llaga de su costado, descubrimos el culto al Corazón de Cristo. Esto es lo que continuamos celebrando con los grupos de peregrinos que siguen viniendo de nuestra diócesis y más allá de ella.

Comenzaremos evocando al grupo que vivió estos días del Triduo Pascual en el Centro de Espiritualidad. Este grupo de personas de distintos puntos de España y de distintas realidades: familias, casados, solteros, adultos, mayores y niños... Descubrió y profundizó de lleno en el Amor del Padre contenido en el Corazón de Cristo, siguiendo el rastro de Bernardo en Torrelobatón, en Villagarcía de Campos y, como no, en el Centro de Espiritualidad.

El lunes de Pascua acogimos a un grupo de seminaristas de Madrid, que aprovechando sus días de descanso vinieron a descubrir el lugar donde Jesús mostró su Corazón. Estos jóvenes quedaron muy tocados por la experiencia de Bernardo y por la audacia y la pasión con la que dio a conocer el culto al Corazón de Cristo en toda España, teniendo apenas 21 años, y siendo sólo un novicio jesuita. Esto lo hizo careciendo de todos los medios de los que hoy disponemos para comunicarnos, como son los teléfonos y las redes sociales. El Beato Bernardo utilizó la gran red social de Jesucristo que encontró en sus compañeros jesuitas y en la Igle-



Familia Esteban Huerta, de Cuenca, que peregrinó hasta el Santuario Nacional de Valladolid para confiar al hijo mayor y su próximo enlace matrimonial al Corazón de Jesús.



Grupo de la Parroquia de Santa María, de Cabezón de Pisuerga



Asociación del Sagrado Corazón de Jesús de la localidad de Jerez de la Frontera, Cádiz.

sia, y claro está, apoyándose en la providencia, que le mostró el camino, tal como le había dicho el Señor. Este amor apasionado del Señor hacia Bernardo y hacia cada uno de nosotros ha entusiasmado a estos seminaristas, que se fueron conmovidos tras haberlo redescubierto en este lugar.

El Colegio Real de Huelgas ha completado su peregrinación enviando a sus jóvenes y niños a este lugar jubilar, así como el Colegio Juan XXIII, que ha aprovechado estos días pascuales para entrar de lleno en la gracia del Corazón de Cristo.

Hemos tenido la alegría de recibir a un grupo de la Parroquia Santa María, de Cabezón de Pisuerga. Vivieron llenos de emoción su jubileo, tal como lo expresaron en el mensaje que me enviaron más tarde: "Salimos con el corazón lleno del amor del mismo Corazón de Jesús".

También han venido la Parroquia Madre de Dios (Jerez de la Frontera), y la Guardia de Honor de Alcoy. El entusiasmo y el deseo de cada una de estas personas por entrar en el Corazón de Cristo y vivir en Él se palpaba en cada uno de sus rostros, y se ha hecho evidente en ese viaje tan largo que han tenido que hacer cada uno de estos grupos para llegar hasta aquí.

Quiero finalizar pensando en esas familias que han venido: la Familia Vaquero, y la Familia Esteban Huerta. Esta última vino desde Cuenca a celebrar la "despedida de soltero" del hijo mayor, confiando su próximo enlace matrimonial al Corazón de Jesús, acompañado de sus padres y hermanos.

Solo me queda decir a aquellos que aún no hayans venido, que estáis a tiempo de descubrir, profundizar o reavivar el Amor de Cristo en vuestras vidas. Contemplar ese Corazón que tanto nos ha amado y nos ama no nos deja indiferentes, porque "Él ha venido para que tengamos vida y la tengamos en abundancia".

• **María Felipe Gil**



Cerca de la Basílica

Jesús Sanjosé del Campo, sj · Superior Comunidad Jesuitas Colegio San José de Valladolid

La entronización del Sagrado Corazón de Jesús en el Colegio San José

No hay duda de que, desde la misma fundación en 1881, el culto a la Virgen ha sido el eje central de la vida espiritual del colegio, como queda plasmado en la magnífica imagen que preside el retablo de la capilla y las innumerables imágenes marianas que proliferaban por los estudios, las clases y los dormitorios. Todos los alumnos rendían ese culto a María, aunque algunos, los más destacados por su virtud, aspiraban a pertenecer a la congregación mariana y que una vez admitidos, a imitación de los santos protectores del retablo, se consagraban a ella de una manera especial. Año tras año esta devoción tenía dos momentos principales: el 8 de diciembre y el mes de mayo. El 8 de diciembre, tras un periodo de prueba, se admitían los nuevos congregantes que el año anterior habían manifestado su deseo y con una conducta intachable habían vivido su periodo de prueba. Durante el mes de mayo era el



momento en el que toda esta devoción se manifestaba a diario pues la vida colegial se transformaba y surgían múltiples actos. Era el tiempo en el que todos los días se tenía el “ejercicio de las flores”, una vez a la semana, los sábados, se celebraba “la sabatina” y, al final del mes, la procesión con la “quema de los sacrificios y peticiones”. El lema de todo este culto era “A Jesús por María”, y, para no olvidarlo, tras el culto a la Madre de mayo se celebraba en el mes de junio el culto al Hijo. Durante todo este mes una imponente estatua del Corazón de Jesús, del artista catalán Pons, regalada al colegio por la familia Semprún, se colocaba en la capilla, al lado del retablo, y desde allí abajo copresidía junto con su

Madre allí arriba todas las celebraciones de la capilla.

Pero llegó el año 1919 en el que 30 de mayo el Rey Alfonso XII consagró la nación al Sagrado Corazón de Jesús con la inauguración de una imagen monumental en el Cerro de los Ángeles de Madrid. El Rector del colegio, anticipándose ochenta y siete días a este acontecimiento, decidió que había que reforzar esta devoción, consagrando el Colegio al Corazón de Jesús el día 4 de marzo.

Según queda reflejado en la revista Vallisoletana, en su número 2, del mes de abril del mismo año, y en el programa impreso que se conserva en el archivo, se celebró la entronización del Corazón de Jesús con la bendición de una nueva imagen de gran volumen que representaba a Jesús, sentado en un trono y que, situada en la sala de visitas, dejaba patente tanto a los habitantes como a los visitantes quien era el Señor de esta casa. Esta solemnidad cambió la vida ordinaria del colegio durante todo el mes de febrero y los primeros días de marzo como se nos cuenta en la revista.

En el mes de “febrero nos preparamos de una manera especial: por las noches ofrecíamos obsequios por escrito al Sagrado Corazón; todos los viernes había una misa con cánticos y, por la noche, exposición y bendición con el Santísimo”.

Ya en marzo, “los tres días de carnavales se dedicaron a la preparación inmediata: a las 10 de la mañana, Misa con cánticos y exposición, terminada la cual empezaba la vela por padres y hermanos de la comunidad, señores antiguos alumnos y actuales colegiales y a las 5 y 3 cuartos era la función de iglesia: predicaron en ella, el primer día el Penitenciario, RS Hijosa; el segundo día el canónigo y profesor del seminario, D. Benjamín Martín y el tercer día el Magistral, Sr. González Oliveros. Durante el día, además de los que velaban, los alumnos que querían iban en pequeños grupos o en binas sin inspector a visitar al Santísimo”.

“El tercer día, terminada la bendición, que dio el Sr Obispo Auxiliar, acompañado por el Sr Deán, se organizó la procesión desde la capilla al salón de visitas. Formaban en ella en primer término los alumnos, seguían una representación de unos 70 exalumnos de todas las épocas del colegio, la Directiva de la Asociación, muchos padres de alumnos, señores sacerdotes y la Comunidad. Era llevada en hombros una imagen del Corazón de Jesús y de trecho en trecho aparecían los estandartes de las doce promesas, el del Apostolado y el de la Congregación. Durante todo el trayecto se cantaron himnos al Sagrado Corazón. Al llegar al vestíbulo de la portería, contemplamos el bellissimo golpe de vista que ofrecía el salón de visitas artísticamente iluminado con ochocientas bombillas de colores y elegantemente adornado con guirnaldas de verde y flores, Al descubrir la imagen el RP Rector, se tocó la marcha Real y acto continuo el Sr Obispo bendijo la imagen, se ofrecieron los obsequios y notas por medio de una sentida poesía del P Olmedo y tras la alocución del Obispo se cantó el Cristo vence de Villalba y el hermoso Jesús es nuestro Rey de Goioechea. Asistieron al acto más de 2.600 personas (...) Al día siguiente tuvimos un acto íntimo de carácter privado que nos causó honda impresión...” y en el que el P Rector explicó a todos los alumnos el significado íntimo de esta celebración.



IMÁGENES DE DEVOCIÓN

por **Javier Burrieza Sánchez**

Historiador



AÑO JUBILAR
**VENGA
TU REINO**
VALLADOLID
2023 - 2024

• VALLADOLID, CAMINO DE DEVOCIÓN DEL SAGRADO CORAZÓN DE JESÚS (XIII)

Santuario Nacional de la Gran Promesa

Planteamiento de su creación

Mucho había cambiado, por circunstancias políticas y eclesiales, lo que vimos fundado como colegio de San Ambrosio y morada de Bernardo de Hoyos en el siglo XVIII. Las disposiciones sobre las temporalidades de los jesuitas habían troceado aquel complejo para distintos fines. El templo se había convertido en parroquia, con traslado de la antigua y próxima de San Esteban –bajo la advocación de San Esteban el Real–. Uno de los usos del edificio fue el de seminario del Real Colegio de Escoceses, mientras que otra parte fue ocupado por el Arma de Artillería con distintas variaciones desde finales de la centuria de la expulsión. El nuevo proyecto para este antiguo edificio jesuítico, en el siglo XX, y acercándose el segundo centenario de la Gran Promesa de 1733, lo planteó el arzobispo Gandásegui aunque lo culminó su sucesor Antonio García. Era necesario obtener la licencia del Gobierno para modificar el destino que habían tenido estas antiguas posesiones de la Compañía. No se trataba de conseguir una venta del seminario de escoceses, sino el traslado de éstos a otro edificio dentro de la ciudad y la compra del mismo por parte del episcopado español. Además, la Conferencia de Metropolitanos estableció que se celebrase en Valladolid el IV Congreso Eucarístico Nacional en octubre de 1931. El presidente de esta Conferencia –que conocía bien la ciudad y diócesis, el entonces cardenal Pedro Segura– indicaba que la del Pisuerga era “la ciudad de la Gran Promesa del Sagrado Corazón a nuestra amada España”.

La situación cambiante que se produjo desde abril de 1931 impidió su celebración pero el arzobispo Gandásegui continuó trabajando de cara a la celebración del segundo centenario de la Gran Promesa, que habría de ser en mayo de 1933. Esto suponía avanzar en la transformación



Portada Revista *Reinaré en España* (1938), órgano portavoz del Santuario Nacional.

del complejo San Ambrosio-San Esteban, con la incorporación de la significativa creación del artista Félix Granda con la representación de un Cristo Rey-Sagrado Corazón, con una portentosa y poderosa fuerza expresiva. Al clima de hostilidad del primer bienio republicano, se unía la delicada salud del prelado aunque todo ello no fue óbice para que Gandásegui se dirigiese a sus diocesanos en la conmemoración del segundo centenario de la Gran Promesa con una exhortación pastoral. Al mismo tiempo, el jesuita padre Getino indicaba que “San Ambrosio de Valladolid es propiamente verdadero Santuario, porque en él tuvieron lugar sucesos sobrenaturales, desacostumbrados, extraordinarios y de suma trascendencia”.

Pensemos que en aquel 1933 la Compañía de Jesús no tenía presencia oficial en España, tras la aplicación del artículo 26º de la nueva Constitución. En su alocución, el prelado ya se refería a la bendición que había sido remitida por Pío XI para con el

Santuario Nacional de la Gran Promesa. Éste ya habría de tener su propio órgano portavoz, en edición mensual y desde su creación en 1934, con el nombre de “Reinaré en España”, publicación muy estudiada desde la mentalidad política y eclesial por el catedrático dominico Jesús María Palomares. Estas páginas trataban de generar la atracción de los católicos españoles hacia esta institución. Su primer director fue un jesuita muy cercano al arzobispo Gandásegui, Marcelino González que, junto otro destacado padre de la Compañía, Nazario González, difundieron esta devoción. Ya en ese mismo 1934 se organizó una solemne novena dedicada a Cristo Rey y en este templo del Santuario Nacional de la Gran Promesa. La finalidad de la misma era rezar por “las necesidades de la Iglesia y de la Patria para impetrar la más pronta realización de la obra del Santuario, como reconocimiento pleno, cabal y perfecto de la

soberanía divina de Jesucristo en España, en los países de Ibero América y en el Mundo entero”. Gandásegui se preguntaba, ¿para qué es el Santuario Nacional? A su juicio los católicos españoles debían agradecer el “amor especial que el Corazón de Jesús les mostró con sus manifestaciones extraordinarias en el Colegio e Iglesia de San Ambrosio”. El nuncio Tedeschini, en carta de abril de 1934, comunicaba el placet pontificio para la creación del Santuario, definido por algunos autores como el “Paray-le-Monial español”. Con motivo del segundo centenario, en 1935, de la muerte del padre Hoyos, el arzobispo Gandásegui recordaba que el templo del antiguo colegio jesuita debía ser el “gran centro de piedad y fervor nacionales”, pensando que la conclusión de sus obras iba a marcar una nueva época en la historia de España, “punto de partida de nuestro mejoramiento social, moral y religioso”. Pronto habría de llegar 1936.



Foto de familia de los vicarios participantes -Iglesia de San Miguel- en las jornadas bajo el título “Comunión diocesana y evangelización. Por una pastoral misionera”.

Los vicarios episcopales buscan en Valladolid “una sincera conversión misionera”

Bajo el título “Comunión diocesana y evangelización. Por una pastoral misionera” se celebró las jornadas de vicarios organizadas por la Comisión Episcopal para la Evangelización, Catequesis y Catecumenado. Participaron 47 diócesis distintas. El lugar elegido este año fue la Archidiócesis de Valladolid del 12 al 14 de marzo. ¿El objetivo? Profundizar, de la mano de sus pastores, en aquellos aspectos que reclaman una sincera conversión misionera tanto en nuestras respectivas diócesis, como, en cada una de las parroquias, delegaciones, movimientos, hermandades, etc., que conforman la urdimbre de nuestra pastoral.

La inauguración de las jornadas, el martes 12 de marzo, llevada a cabo por los miembros de la comisión Episcopal para la Evangelización, Catequesis y Catecumenado, vino marcada por la bienvenida y la presentación del catecismo de adultos Buscad al Señor, de la mano de D. José Rico, obispo de Jerez y presidente de la Comisión. Dicho catecismo pretende ser un instrumento que ayude a renovar la dimensión evangelizadora y misionera de la Iniciación Cristiana de adultos. A continuación, las palabras de Luis Argüello, prelado vallisoletano, constituyeron el núcleo que sirvió para enmarcar toda la reflexión del resto de las jornadas. Su análisis atento y profundo de la re-

alidad, permitió vislumbrar que estamos ante un cambio de época, en el que los anhelos del materialismo dialéctico, la pretensión científicista, el afán consumista y la ideología de género, que ha fracturado en lo más profundo la identidad personal del ser humano, convergen en un transhumanismo ausente de cualquier atisbo de trascendencia. Frente a todo ello, presentó la fe en Cristo Jesús como fuente de la que mana aquella vida que permite al ser humano no sólo desarrollar su vocación más auténtica, sino ir más allá de sí mismo.

El segundo día de las jornadas se abrió con dos interesantes intervenciones. La primera de ellas estuvo a cargo de D. Antonio Prieto, obispo de Alcalá de Henares, quien, sirviéndose de un tono ameno y cercano, estimuló a quienes tienen responsabilidades pastorales a cuidar a los agentes, renovando su ardor misionero, estimulándolos a optar por una vida santa que, animada por la fuerza del Espíritu, se convierta en fermento que contagie a toda la masa. A continuación, D. Fernando Valera, obispo de Zamora, abordó el perfil del sacerdote dentro de la pastoral misionera, tomando como texto de cabecera el pasaje de los discípulos de Emaús, invitando a todos los presentes a contemplarlo dentro de una celebración de la lectio divina. Este modo tan original de abordar el conte-

Bajo el título ‘Comunión diocesana y evangelización. Por una pastoral misionera’ se celebraron en marzo las jornadas de vicarios organizadas por la Comisión Episcopal para la Evangelización, Catequesis y Catecumenado con la participación de 47 diócesis distintas de España

nido, en un clima de oración, permitió a los participantes descubrir al Señor vivo y presente en medio de su Iglesia, viendo en el Cristo que camina junto a los discípulos de Emaús un reflejo del sacerdote misionero, llamado a acompañar los procesos de todos aquellos que, llevados por el desánimo, han optado por abandonar la experiencia comunitaria, quedando expuestos a un entorno cada vez más combativo.

Arrancó la tarde, recorriendo diversos lugares emblemáticos de la capital vallisoletana, comenzando por la Basílica de la Gran Promesa, donde se explicó que Valladolid es uno de los referentes mundiales de la devoción al Corazón de Jesús. A continuación, hubo tiempo para pasear juntos por las calles de Valladolid, fortaleciendo los lazos de fraternidad, concluyendo con la eucaristía, presidida por D. Luis Argüello, nuevamente en la basílica. El jueves 14 de marzo, fue tiempo para compartir una mesa de experiencias y comunicaciones con Miguel Ángel Cerezo, vicario episcopal para la evangelización de la Diócesis de Orihuela-Alicante, Luis María García, sacerdote jesuita, y Kerman López, vicario general de la Diócesis de Bilbao. Miguel Ángel presentó la Feria Diocesana Lux Mundi, un nuevo proyecto diocesano de evangelización con el lema “¡Es la hora! Hacia la renovación misionera de nuestras comunidades”.

Nadie ha nacido tarde

En los sondeos electorales de los últimos años llama la atención cómo los jóvenes cuestionan cada vez más el orden institucional creado por sus mayores, lo que ha provocado una situación política de inestabilidad desconocida hasta ahora.

En el plano religioso, observamos un fenómeno parecido. El desplome de la práctica religiosa y de la práctica de sacramentos nos plantea un nuevo escenario que nos desestabiliza y aturde.

Ante este nuevo orden de cosas nos surgen varias tentaciones. Una de ellas es la de sacralizar el orden establecido añorando las épocas en las que la religión formaba parte del sistema establecido así como un orden político en el que una clase media satisfecha y conservadora no veía amenazados sus intereses. Otra tentación es la de ser un profeta de calamidades, sin ver las oportunidades que nos brinda el momento actual.

Cada generación juzga a la anterior y los jóvenes hoy nos están echando en cara nuestra falta de autenticidad, el desempleo y la precariedad que padecen, el sinsentido de la vida de la sociedad del bienestar, los desequilibrios ecológicos, las guerras...

El "cualquier tiempo pasado fue mejor" es un narcótico que da malas resacas y desanima a emprender caminos de mejora. Los socialistas de los años setenta y ochenta se llevan las manos a la cabeza con el PSOE actual. Y sin faltarles razón, no hacen un ápice de autocrítica de sus fallos... y de su traición al viejo socialismo.

A los cristianos nos pasa igual. Tenemos una lista de reproches a los jóvenes pero no reconocemos nuestro acomodo y falta de testimonio.

Benedicto XVI nos advertía de que la libertad del hombre siempre es nueva y, por tanto, cada persona y cada generación debe tomar de nuevo sus decisiones. Los valores más grandes del pasado no se heredan simplemente, tienen que ser asumidos y renovados a través de una opción personal, a menudo costosa.

En el poema "No he nacido tarde" el poeta ruso Evtuchenko expresó el hartazgo de una generación a la que sus mayores les quisieron convertir en testigos mudos de las hazañas de sus abuelos. Aquellos jóvenes poetas que se plantaron ante Stalin en los años cincuenta exigieron sin miedo el protagonismo al que tenían derecho. Los jóvenes de hoy lo expresan de formas que a veces nos resultan incomprensibles. Pero si sabemos escuchar, veremos que Dios sigue actuando.

• Javier Marijuán

"Ahora puedo educar a mis hijos y darles un futuro mejor"

«Soy trabajadora doméstica y eso, en India, puede llegar a ser algo emocionalmente agotador. Pero el proyecto me ha permitido conectar con otras mujeres que están en mi misma situación y compartir con ellas los problemas por los que paso». Meena K. Marka es empleada del hogar en Tura, una de las grandes ciudades del estado indio de Meghalaya, centro de múltiples sedes del gobierno regional. Ella es una de las muchas mujeres que trabajan en las casas de los funcionarios de la Administración del Estado, que mantienen un tren de vida muy superior al de la mayoría de la población. Como

muchas de sus compañeras, Meena posee un bajo nivel educativo y ha sufrido todo tipo de abusos por parte de sus empleadores. Hasta que conoció el programa de «Bienestar

Emocional», impartido por el Centro de Iniciativas para el Desarrollo de las Missionary Sisters of Mary Help of Christians (MSMHC), socio local de Manos Unidas en India, su vida estaba sometida al capricho de sus jefes. Desconocedora de los derechos que le amparaban, trabajaba jornadas eternas sin descanso, a cambio de un salario injusto que no le permitía hacer frente a las necesidades de sus hijos.

«Ahora, gracias a los continuos programas de sensibilización, a las reuniones con el resto de mis compañeras y a los consejos que nos da la hermana Séverine, nuestra coordinadora, he aprendido a hacer frente al estrés y a superar muchos de mis problemas», ase-

gura Meena K. Marka.

Son más de 1.500 las mujeres que se están beneficiando del proyecto «Una vida decente para las trabajadoras domésticas más allá del COVID-19», que llevan a cabo desde el Centro de Iniciativas para el Desarrollo de las MSMHC. Viudas, cabezas de familia o migrantes, la mayoría de ellas vieron cómo, con motivo de la pandemia, aumentaban los abusos que sufrían.

Tengchime R. Marak es otra de las mujeres a las que el proyecto ha abierto la puerta a una vida mejor. «Antes de unirme a esta iniciativa tenía que luchar para llegar a fin de mes y siempre estaba explotada por mis empleadores. Con los cursos realizados, he adquirido nuevos conocimientos que me han permitido encontrar un trabajo por el que recibo un salario justo. Ahora puedo educar a mis hijos y darles un futuro mejor», explica Tengchime, que ha aprendido a hacer encurtidos con los que, ahora, puede ganarse la vida.

Sastrería, actividades generadoras de ingresos, capacitación en derechos fundamentales, igualdad, higiene y salud... son algunas de las acciones que lleva a cabo esta iniciativa que ayuda a las mujeres trabajadoras domésticas para permitirles hacer frente a la desigualdad que las condenaba a la pobreza.

Un proyecto que Manos Unidas no ha dudado en apoyar y que está teniendo un impacto muy positivo en estas mujeres y de sus familias.



Corazón de la Escritura

Llama Viva, Adoradores del Santuario

21 de abril de 2024

Cuarto domingo de Pascua

“Yo soy el buen Pastor”

(Jn 10, 11-18)

El buen pastor da su vida por las ovejas, no se lo piensa. Mirando al buen Pastor se comprende el reproche al asalariado, a quien no le importan las ovejas y las abandona a su suerte. La imagen de un pastor que se deja comer por el lobo para salvar a las ovejas solo tiene sentido si el Pastor es un Dios loco de Amor, y las ovejas son seres humanos, creados a imagen y semejanza suya. Es la imagen de Cristo crucificado, que se entrega voluntariamente a sus verdugos para redimir al hombre. Y “la buena oveja” es la que aprovecha y agradece el fruto de ese sacrificio y se deja redimir, la que tampoco abandona a su Pastor y es fiel al amor que recibe. ¿Te estas dejando bañar por la Sangre preciosa de Cristo o la estas dejando perder?

28 de abril de 2024

Quinto Domingo de Pascua

“Si no permanece en la vid”

(Jn 15,1-8)

Dios te preguntara por los frutos de tu vida cuando te llame a su presencia. No se trata de tener a los hijos bien casados y con estudios universitarios, no se refiere a buenos trabajos y una prosperidad material. Todo eso solo sirve para nuestro tiempo aquí en la tierra, es caduco. Del árbol de la Cruz, que es árbol de Vida, los frutos fueron la Iglesia, los santos, los mártires, la gracia bautismal, la comunión que recibes... Si de verdad quieres que tu vida dé fruto, abrázate fuerte a Cristo como se abraza el sarmiento a la vid. Y ofrece tu vida pidiendo almas, almas en gracia, almas santas, almas que gocen de vida eterna. No te confundas, lo que te ha de dejar satisfecho es que tus hijos conozcan y amen a Dios, es más importante que vayan a misa a que se compren un chalet con vistas al mar.



Basílica Santuario Nacional • Centro Diocesano de Espiritualidad

El Santuario Nacional de La Gran Promesa (SNGP) fue inaugurado en 1941 y, el 12 de mayo de 1964, el papa Pablo VI concedió al templo el título de basílica menor. El Centro Diocesano de Espiritualidad (CDE) nació el 28 de septiembre de 1994 como un lugar de acogida, descanso, oración y formación, donde encontrarse con Dios, con uno mismo o con los demás. Ambos edificios son lugares de paz, en pleno corazón de Valladolid.



El pasado 4 de abril se celebró la Hora Santa con adoración a la Cruz de Qaraqosh en la Basílica Santuario Nacional de la Gran Promesa que ha sido presidida por el rector y vicario general de la Diócesis, Jesús Fernández Lubiano.

• Actividades abril.

- > Del 3 al 7 de abril el Apostolado del Sagrado Corazón hizo un encuentro.
- > El 4 de abril en la capilla de la Congregación del Centro de Espiritualidad se han realizado las confirmaciones de adultos.
- > El día 4 de abril en la Basílica Nacional Ayuda a la Iglesia Necesitada ha cele-

- brado una Hora Santa .
- > El día 7 de abril, domingo segundo de Pascua, fiesta de la Divina Misericordia, se han celebrado unas Vísperas solemnes en la Basílica presididas por D. Luis Argüello. Previamente se procesionó el cuadro de la Divina Misericordia desde la Catedral hasta la Basílica.
- > Del 12 al 14 de abril ha

tenido lugar uno de los retiros de Proyecto Amor Conyugal

- **Horarios.** La Basílica-Santuario Nacional de la Gran Promesa de Valladolid está abierta de lunes a sábado de 07:30 a 22:00 horas y los domingos y festivos de 10:30 a 22:00 horas. Existen visitas guiadas que se pueden concertar en Oficina del Peregrino

Actividades del CDE • ABRIL 2024

HORA SANTA

Todos los jueves, de 20:30 a 21:30 horas

CURSOS

- Curso de espiritualidad: La oración desde las catequisis de Benedicto XVI impartido por Jesús Fernández Lubiano.
- Curso de Historia: El Centro de Espiritualidad

por varios profesores

EJERC. ESPIRITUALES

- Del 1 al 6 de julio. Imparte monseñor Manuel Sánchez Monge, Obispo Emérito de Santander. Destinatarios: Sacerdotes

OTRAS ACTIVIDADES

- Del 12 al 14 de abril va a tener lugar un retiro de

Proyecto Amor Conyugal en el Centro .

- El día 14 de mayo tendrá lugar una solemne eucaristía por la Gran Promesa que le hizo el Corazón de Jesús al Beato De Hoyos.
- Del 19 al 21 de abril tendrá lugar un encuentro de Emaús hombres en el Centro de Espiritualidad.

El pasado 3 de abril comenzó la campaña de Declaración de la Renta 2023, en la que nuevamente podemos realizar un ejercicio de ciudadanía decidiendo el destino del 1,4% de nuestros impuestos.

Muchos contribuyentes desconocen que tienen en sus manos la posibilidad de marcar conjuntamente las dos casillas solidarias en la Declaración de la Renta y poder ayudar el doble a las personas en situación social más vulnerable.

Se trata de una opción muy sencilla ya que, al marcar ambas opciones de forma simultánea, los ciudadanos pueden colaborar a la vez, y sin coste añadido alguno, con un 0,7% de su base imponible a sostener la acción de la Iglesia y con otro 0,7% a apoyar los fines sociales que desarrollan Cáritas y otras muchas organizaciones que reciben fondos del IRPF para financiar una parte de su labor solidaria.

Por eso, con motivo del inicio de la campaña de la Renta 2024 (ejercicio 2023) y con el objetivo de poder seguir impulsando una sociedad más justa, inclusiva e igualitaria, Cáritas lanza la campaña "No cuesta nada ayudar X dos" para invitar a la sociedad a marcar las dos casillas.

Porque todavía hay un 36,92% de contribuyentes que no marcan ninguna casilla. Dejar en blanco estas casillas de la asignación tributaria supone que una parte importante de la recaudación del Impuesto sobre la Renta de las Perso-

Ayudar x dos en el IRPF

Al marcar ambas opciones se colabora a la vez con un 0,7% de su base imponible a sostener la acción de la Iglesia y con otro 0,7% a apoyar los fines de Cáritas y otras organizaciones



nas Físicas (IRPF) pase cada año directamente a las arcas del Estado, en lugar de destinarse a fines sociales o al sostenimiento de la Iglesia.

La solidaridad de los contribuyentes vallisoletanos es alta. En la pasada campaña de la Renta el 43,05% marcó la casilla de la Iglesia, superando la media de Castilla y León que fue del 41,39% (543.7389 personas) y la media nacional situada en el 30,99% de las declaraciones presentadas.

La Conferencia Episcopal Española y las diferentes Diócesis dedican una

parte de lo recaudado mediante esta casilla destinada a la Iglesia católica (105) a las entidades de Iglesia cuyo objetivo es la erradicación de la pobreza y desigualdades. Animamos a los lectores a conocer más en la Campaña "X Tantos" (<https://www.portantos.es/unviajeportantos>).

Estar más cerca de personas más vulnerables

Cáritas Diocesana de Valladolid recibió, a través de la asignación tributaria a "Fines Sociales" del IRPF, un total de 434.118 €, con los que acompañó a 4.792 personas, a través de un total

de 16 proyectos.

Estos proyectos se dirigen a atender necesidades básicas de colectivos en exclusión social, a favorecer la integración de personas con grandes dificultades sociales (familias, niños, personas con adicciones, jóvenes, mujeres, personas mayores y personas sin hogar), a la prevención de la violencia de género y a la integración laboral de los más vulnerables.

Destacan este año, las partidas destinadas a la lucha contra la transmisión intergeneracional de la pobreza, vulneración en la que este año estamos profundi-

zando. El 8,5% de la cantidad recibida se dedicó a trabajar directamente con la infancia y adolescencia, mientras que el 57% se destinó a la eliminación de los factores contextuales que inciden en ella, como es la atención de las necesidades básicas de las familias y a la promoción laboral de los progenitores.

Otro de los colectivos en el que siempre tenemos puesta nuestra mirada es en las personas sin hogar: para Cáritas Diocesana de Valladolid es una prioridad dignificar el acompañamiento a estas personas, a cuyos proyectos se ha destinado el 7,2% de la cantidad recibida. Por ello estamos trabajando en la reubicación de este servicio para adecuar y modernizar las instalaciones en las que se presta y abordar, con la dignidad merecida, las necesidades de este colectivo.

Para poder seguir estando al lado de los últimos y no atendidos: Recuerda que marcar conjuntamente las casillas de la Iglesia y la de Fines Sociales no supone pagar más ni que se devuelva menos, pero tu solidaridad se multiplica X Dos. Si lo haces, aportarás el 1,4% de tus impuestos al sostenimiento de la Iglesia y a apoyar proyectos de atención a personas en situación de pobreza y exclusión.

• Cooperación fraterna

Además de las distintas campañas de emergencia en las que participamos y del apoyo a los misioneros diocesanos, queremos traer a este espacio el hermanamiento con el Vicariato Apostólico de Puyo, en la Amazonía de Ecuador: ejemplo de trabajo continuado, procesual y participativo, generador de cambios y transformación de la realidad.

La vinculación de Cáritas Diocesana de Valladolid con el Vicariato tiene tres líneas de actuación interrelacionadas:

1) Por una parte está toda la tarea de acompañamiento, seguimiento y formación a la Pastoral Social-Cáritas que se plasma en la financiación para la contratación de agentes sociales locales.

2) Otra vertiente es la consecución de fondos para la realización y el apoyo de proyectos: En los dos últimos años contamos con la financiación de la Diputación de Valladolid para la adecuación del Centro Médico Popular “Santa Narcisa de Jesús”, que atiende a colectivos de especial vulnerabilidad en Puyo.

Además, apoyamos económicamente al Proyecto Encuentro de chicos y chicas de la calle, mediante las aportaciones solidarias de: los socios y donantes de Cáritas Valladolid; la Comunidad Educativa de las Huelgas Reales y la Fiesta Campestre por la Amazonía, que este año celebraremos el 1 de junio.

3) Por último, después del éxito de la experiencia de los dos últimos años, volvemos a ir al Vicariato Apostólico de Puyo con jóvenes voluntarios de distintas Cáritas Diocesanas de Castilla y León (Burgos, Salamanca y Valladolid), para realizar allí actividades sociales; educativas de ocio y tiempo libre; medioambientales, culturales y de derechos humanos.

PROGRAMA PERSONAS SIN HOGAR



Decía Casaldáliga que nuestro deber es “ser voz de los sin voz”. En Cáritas hemos descubierto que su voz, la de los empobrecidos, tiene más fuerza para tocar los corazones. Hemos comprobado que nuestra labor de denuncia y sensibilización tiene que partir desde ellos y ser contada por ellos. La experiencia del Museo Sin Hogar, que viajó por seis de nuestras diócesis y fue visitado por casi 20.000 personas así lo de-

muestran. Es por esto, que poniendo en marcha la cultura de la participación según pide nuestro plan estratégico en una de sus líneas, vamos creando grupos que construyen desde abajo y en los que el protagonismo es de todos los agentes de la entidad.

En el programa de Personas sin Hogar de nuestra Cáritas, formamos en octubre del pasado año una Comisión de Sensibilización formada por participantes, voluntarios y técnicos de todos nuestros recursos. Y es desde el compartir, el crear y el discernir juntos que vamos sacando a la luz, a través de distintas acciones, la dura realidad de las personas sin hogar.

Actividades en la calle, vídeos con toque de humor, charlas en centros educativos y todo lo que va surgiendo en el camino son nuestra forma de expresarnos y nuestra forma de intentar llegar a una sociedad que muchas veces los invisibiliza.

“Acompañando a mujeres en situación de violencias machistas desde la mirada y la acción de Cáritas”

El martes 19 de marzo, dentro de la programación de la Facultad de Educación y Trabajo Social de la UVA con motivo del 8M, Cáritas desarrolló una sesión con el título: “Las violencias machistas desde la mirada de Cáritas y otros contextos femeninos de vulnerabilidad social”.

Noelia de Pablos, responsable del Programa mujer, prostitución y trata de Cáritas Española profundizó en el contenido reciente por la Confederación que aborda la cuestión de las violencias machistas y el acompañamiento que Cáritas realiza



a las mujeres, a sus hijas e hijos desde diferentes proyectos.

Agradecemos a la Facultad de Educación y Trabajo Social haber acogido con tanto entusiasmo esta iniciativa y a todas las personas que participaron con tanta

atención a la sesión. Esperamos que este documento sirva tanto a la red parroquial como a los programas de acompañamiento a mujeres en diferentes situaciones de vulnerabilidad, exclusión, violencias... para la comprensión de la realidad de esas situaciones, visibilizando las diferentes realidades que nos encontramos día a día en los procesos de acompañamiento, poniendo las bases en el marco público e institucional que nos debe guiar; y para dar pistas en las respuestas que articulamos en todos los ámbitos de la acción de Cáritas.



La religiosidad, ¿está en duda hoy?

PEDRO CHICO • Educador y catequista de la Diócesis de Valladolid

En la actualidad estamos con la idea de que los países de Europa están dejando de ser cristianos. Las iglesias se vacían, la natalidad disminuye, los actos religiosos se menosprecian, las vocaciones religiosas disminuyen, los bautizos se desconocen, los enlaces matrimoniales se orientan en altos porcentajes a los juzgados y todos los partidos políticos se declaran ajenos a las tradiciones cristianas... Y la triple forma de entender el mensaje cristiano, la católica, la anglicana y la luterana, se ve en peligro, primero por los millones de emigrantes islámicos, africanos y orientales que vienen; y también por el ateísmo práctico de las poblaciones de las naciones.

A fuerza de decir entre nosotros que Europa está perdiendo la sensibilidad religiosa y de hacer estadísticas en las que solo el 50% de los 746 millones de europeos se pueden definir ya hoy como "algo cristianos". Y lo que decimos de Europas lo repetimos de España con sus 46 millones de habitantes ¿Es verdad esto?

¿Se debilitan esas afirmaciones cuando se visitan los museos en los que la mitad de las obras expuestas son cuadros o instrumentos con contenido cristiano? ¿Y qué decimos cuando se contemplan las procesiones de semana santa con los miles de cofrades en las calles venerando las figuras cristianas? ¿O



cuando se advierte que el 85 % de los entierros se realizan con ceremonias funerarias cristianas? Rasgos como éstos nos hacen vacilar con eso de que en Europa ya no se quiere nada con el cristianismo.

Aunque en casi todas las naciones se celebran los descansos del domingo y se mantienen las fiestas de los santos importantes, de los patronos, o se respetan los tiempos de la Navidad, de la Cuaresma o de la Semana santa ¿Por qué? ¿Solo por tradición?

Hay que aclarar las ideas y superar las impresiones con objetividad. Ciertamente hay cambio de costumbres. Pero es importante entender que en los tiempos actuales nuestra la sociedad española y europea cultiva rasgos y valores cristianos. Ciertamente hay que intensificar las catequesis parroquiales, las preparaciones sacramentales, las acti-

vidades escolares con formación religiosa. Pero hay que proclamar que la Iglesia cristiana sigue viva en Europa y que el mensaje evangélico está fluyendo en muchos mensajeros y en muchas actividades.

No brilla con la fogosidad de otros tiempos el mensaje cristiano. Pero sí existe con adaptación suficiente para revisar nuestros juicios negativos y nuestras opiniones.

Necesitamos más flexibilidad ante los valores religiosos (ideas, experiencias, acciones, y sentimientos espirituales) pues hasta en las familias más aparentemente neutras se alude a figuras y a hechos que conducen a Dios cuando vienen los problemas o las enfermedades. Hay que adaptarse a la vida moderna, pero saber que el cristianismo no se cultiva solo en las parroquias.

Cáritas, Manos Unidas,

Acción Católica, las ONGs cristianas, los movimientos apostólicos, los colegios confesionales, los hospitales promovidos por institutos religiosos, las Jornadas mundiales de la juventud (JMJ), las universidades de la Iglesia, las peregrinaciones y las campañas de ayuda a los necesitados se mantienen vivas. Hay peregrinos en Santiago de Compostela, en Lourdes y Fátima y en muchos otros santuarios. Basta asistir a las procesiones religiosas de la Semana Santa para saber que todavía hay mucha gente cristiana que reza y llora, si la lluvia impide presenciar el paso de sus carrozas por las calles.

Es cierto que las personas religiosas, sacerdotes y miembros de seminarios, de institutos o de monasterios y conventos, descienden en número. Pero es que la natalidad, los niños y jóvenes, disminuyen en todos los países europeos. Pero también

es claro que mucho seculares se asocian para hacer el bien con los pobres o con los emigrantes, sobre todo cuando llegan epidemias, terremotos o guerras..

Hay que aceptar que el mundo europeo ya no vive en las zonas rurales, sino en las ciudades. El 15 % de la población vive en pueblos y tiene cerca la parroquia de su casa. Pero el 85% vive fuera o lejos de las parroquias. Y más del 50% de los profesionales trabajan a distancia de sus residencias familiares. Bautismo de niños, confirmaciones de jóvenes, cursos prematrimoniales o primeras comuniones preparadas con ambos padres, y otros vínculos, no se pueden organizar hoy con excesivas pretensiones de tiempo o de formas pasadas.

Un párroco inteligente decía que estamos en tiempos de que "nosotros vayamos hacia ellos y no de que ellos vengan hacia nosotros". Si eso es aceptable, hay que asumir que la Iglesia tiene que dar facilidades como hacen los comercios, los deportes y los partidos políticos. La vida cristiana late muchas veces en los aparentemente alejados, pues ya no se apoya, en la vida moderna, en los domingos. Los pocos sacerdotes que atienden tienen que cambiar estructuras organizativas tradicionales y abrirse a nuevas fórmulas. Los fieles que pasan por los templos deben salir satisfechos y no fatigados.



Intenciones del Papa Francisco



Catequesis del lunes de la Octava de Pascua de 2024

El Papa: Alimentemos la alegría de la Resurrección con el perdón, dando testimonio

El Papa Francisco en sus saludos después del rezo mariano del Regina Coeli, renovó sus augurios pascuales y agradeció a aquellos que le han enviado mensajes de cercanía y oración; deseó asimismo, que les llegue el don de la paz del Señor Resucitado y que llegue allí donde hay más necesidad: a las poblaciones devastadas por la guerra, el hambre y cualquier forma de opresión. Y nosotros dijo el Papa Francisco, desde nuestro bautismo, podemos celebrar la alegría de la Resurrección, podemos encontrar al Resucitado y Él, como a ellas, nos dice: "¡No teman!" Y si Jesús, vencedor del pecado, del miedo y de la muerte, nos dice que no temamos, entonces -nos anima el Papa a no tener miedo-, no nos aplanemos en una vida sin esperanza, no renunciemos a la alegría de la Pascua.

Al contrario, animó, alimentemos la alegría de Jesús, que es el motor de la vida. Y esta alegría -nos confió el Pontífice- la podemos alimentar día a día, encontrando al Resucitado, porque Él es la fuente de una alegría que nunca se extingue. Lo encontramos en la Eucaristía, en su perdón, en la oración y en la caridad vivida, anunciándolo, dando testimonio. Anunciamos esta alegría, exaltó Francisco, dando testimonio de ella. Porque la alegría, cuando se comparte, aumenta. Compartir la alegría es una experiencia maravillosa, que aprendemos desde muy pequeños: pensemos -dijo el Papa- en un niño que obtiene una buena calificación en la escuela y no ve la hora de mostrársela a sus padres, o en un joven que logra su primer éxito deportivo, o en una familia en la que nace un hijo.

ANTONIO PELAYO



Las memorias de Francisco

En apenas un mes se han publicado dos libros que recogen lo que podríamos definir como las "memorias de Francisco". El primero "Vida" es una autobiografía en la que Jorge Mario Bergoglio cuenta al periodista italiano Fabio Marchese Ragona "Mi historia a través de la Historia".

El segundo titulado "El Sucesor" acaba de salir a las librerías editado por Planeta y en él Francisco responde a las pertinentes preguntas del vaticanista de "ABC" Javier Martínez Brocal sobre sus relaciones con Benedicto XVI deshaciendo del modo más absoluto la falsa historia del enfrentamiento entre los dos papas (en realidad siempre hubo uno solo en dos momentos sucesivos).

Entre los muchos temas que han suscitado gran curiosidad en torno a estas dos obras es lo que el Santo Padre cuenta sobre los dos cónclaves: el del 2005 en el que salió elegido Joseph Ratzinger y el del 2013 en el que los cardenales le votaron a él, un papa venido "casi del fin del mundo".

A decir verdad Francisco - no vinculado al secreto como sí lo están los cardenales electores- no hace grandes revelaciones ya que con anterioridad se fueron conociendo muchos detalles sobre como se desarrollaron esos dos momentos claves en la historia de la Iglesia moderna. Lo excepcional es que lo cuente él.

En resumen Francisco confirma que a la muerte de Juan Pablo II los cardenales electores, en sus primeras votaciones, le concedieron a él 40 votos número insuficiente para ser elegido papa pero que podría bloquear la elección de Ratzinger y provocar una prolongación del cónclave. En entonces arzobispo de Buenos Aires pidió a sus electores que traspasasen sus votos al Prefecto de la Congregación para la Doctrina de la fe que confiesa: "era mi candidato".

Ocho años más tarde después de la dimisión de Benedicto XVI Bergoglio fue elegido Papa gracias a la renuncia del arzobispo de Milán Angelo Scola del que la Conferencia Episcopal italiana llegó a publicar la noticia de que los cardenales le habían designado a él como el próximo papa.



• Los obispos europeos se cansan de la injerencia de la UE en decisiones de política nacional.

Bajo el lema «Sí a la promoción de la mujer y al derecho a la vida, no al aborto y a la imposición ideológica», la Conferencia Episcopal de la Unión Europea (COMECE) ha emitido una declaración en vísperas de la votación del Parlamento Europeo sobre la Resolución para la «Inclusión del derecho al aborto en la Carta de los Derechos Fundamentales de la UE» (2024/2655 RSP), prevista para el jueves 11 de abril de 2024. Tras la reciente declaración del Vaticano en donde se reafirma su clara oposición al aborto, los obispos europeos también apoyan esa línea al señalar que «la promoción de las mujeres y sus derechos no está relacionada con la promoción del aborto». Para COMECE, «promover y facilitar el aborto va en dirección opuesta a la promoción real de las mujeres y sus derechos». Además, afirman con claridad que «el aborto nunca podrá ser un derecho fundamental» ya que «el derecho a la vida es el pilar fundamental de todos los demás derechos humanos, especialmente el derecho a la vida de los más vulnerables, frágiles e indefensos, como el feto en el vientre de su madre, el migrante, el anciano, la persona con discapacidad y los enfermos».

Agenda diocesana

16-30 de abril de 2024 - Más info en archivalladolid.org



IEV

¡Suscríbete!*

22 números por solo 10 euros/año

Más páginas, secciones, colaboradores y toda la información de nuestra Diócesis, cada quince días en tu domicilio.

983 217927 (Amparo González)

mcs@archivalladolid.org

*Los datos se utilizarán exclusivamente para el envío de la revista periódica

15 de abril de 2024

- ▶ **Conferencia Ayuda a la Iglesia Necesitada**
Lugar: Centro Diocesano de Espiritualidad, 19 horas

Días 18 y 24 de abril de 2024

- ▶ **Curso pastoral 'El discernimiento'**
Lugar: Sala Borja, 19.30 horas

18 de abril de 2024

- ▶ **Conferencia Isabel la Católica y la Evangelización de América**
Lugar: Hotel Valladolid Recoletos, 20 horas
Conferenciante: José Luis Rubio Willen

26 de abril de 2024

- ▶ **Eucaristía Trabajo Decente**
Lugar: Luis Argüello, arzobispo de Valladolid
Celebración: Parroquia de Santa Teresa, 19 horas

27 de abril de 2024

- ▶ **Jubileo Motero**
Salida: De la Plaza Mayor de Valladolid (paradas en Torrelobatón y Toto)
Comida: Paellada en Rueda (14 horas)
Celebración: Misa Jubilar en la Catedral, 17 horas

27 de abril de 2024

- ▶ **VII Cena solidaria ONG Cebú**
Lugar: Real Colegio Seminario Padres Agustinos, 21 horas.

27 de abril de 2024

- ▶ **Fiesta Santo Toribio de Mogrovejo**
Lugar: Mayorga, 12 horas

28 de abril de 2024

- ▶ **XXV Aniversario Parroquia Nuestra Señora de Prado**
Celebración: Preside Luis Argüello, arzobispo de Valladolid a las 12.30 horas
Lugar: Parroquia Nuestra Señora de Prado

Del 2 al 5 de mayo de 2024

- ▶ **Semana de Pascua del Enfermo**
Lugar: Residencia Laboure, 18 horas

PROGRAMACIÓN
RELIGIOSA
FM: 104.5
y 101.2
OM: 882

VIERNES
El Espejo
de la Iglesia en Valladolid
de 13.30h a 14h en 104.5.
DOMINGOS
Iglesia Noticia
de 9.45 h a 10h.



Hasta el 28 de
abril de 2024

Dramaturgia
poliédrica
Fotos de Chema
Concellón en la Sala
de la Pasión